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Una vez comprobado el quórum se inicia la sesión con la siguiente agenda: 

 

Punto Único: Problemática Desempleo Cantón de Cañas  

 

Preside Regidor Nelson Delgado Cabezas  

Muy buenas tardes tengan todos celebramos hoy sesión extraordinaria número 431 del 

día Jueves 5 de noviembre del año 2015, o al ser las 5:15 P.M., abro la sesión .No sin 

antes darles un caluroso saludo de bienvenida a los señores del honorable Concejo 

Municipal .al señor Alcalde Lizanías Zúñiga , señora Vicealcaldesa doña Karol Ruiz , 

señores regidores suplentes señores síndicos ,sub síndicos ,señora secretaria y a todas las 

personas que nos acompañan en la sesión de diferentes empresas a todos bienvenidos un 

gusto que estén acá con nosotros Como primer punto en la agenda tenemos punto único 

problemática de desempleo en el cantón de Cañas ,tenemos a la empresa Taboga con el 

representante don Carlos Barboza Salazar, Adrián Guzmán Oreamuno ,Geovanny Díaz 

Aquacorporación con el representante Víctor Jiménez Ocampo, Vanessa Pérez Vargas, a 

Biomar con el representante Miladi Sotela Ruiz y Edwin Rojas Ocampo, DPL 

&Semillas con el representante Adrián Vargas Sánchez, Verónica Calvo Gamboa y  

Gerson Garita un gusto que estén aquí con nosotros en una sesión extraordinaria que 

muy pocas veces la tenemos con las empresas de nuestro cantón de Cañas, muy 

contentos ,como les decía el tema de hoy es sobre la problemática ustedes saben bien 

que nosotros somos electo popularmente y que tenemos que mantener también 

informado al pueblo sobre las inquietudes las dudas ,sobre el bum que anda en la calle 

también porque nos preguntan a todos, que está pasando con Aquacorporación ,con 

Taboga con Biomar, entonces es hoy que queremos nosotros con la presencia de ustedes 

brindarles una respuesta a las personas que nos dan sus inquietudes ,entonces más que 

todo ese es el objetivo de esta sesión para nosotros poderle evacuar a las personas y 

también no deja de generar cierta preocupación dentro de la Municipalidad de que hay 

varios comentarios de que se hacen en la calle y entonces con la información que ustedes 

nos brinden vamos a dar una respuesta clara y correcta .No sé cuál de los compañeros 

quiere hacer uso de la palabra.- 
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Señor Adrián Guzmán Oreamuno  

Buenas tardes a todos y muchas gracias por la gentil invitación que nos han cruzado para 

compartir hoy con ustedes en un tema único que definitivamente cobra muchísima 

importancia para los que trabajamos acá y los que estamos acá ,en honor a la verdad y 

para hacer el mejor uso del tiempo aquí yo podría quedarme hablando toda la noche ,sin 

embargo quizás lo que deberíamos es compartir un poco de ideas ,porque yo creo que el 

panorama que estamos atravesando todo el sector empresarial ,no solo del cantón de 

Cañas sino de Costa Rica es un panorama muy difícil y entonces quizá lo más 

importante es, ¿Qué es lo que podemos hacer nosotros como empresarios de la mano con 

los Gobiernos Locales para poder sortear la tormenta?, aquí con los compañeros con don 

Víctor de la empresa, la gente de Biomar ,para nadie es un secreto que los que 

dependemos de ventas de productos y un porcentaje importante a la exportación 

nosotros no estamos aislados del mundo, nosotros tenemos que competir no con  la otras 

empresas que están en las otras ciudades de Costa Rica, tenemos que competir con 

aquellas empresas similares que están en toda la región y la situación país que hemos 

venido viviendo no del último año quizás 2 o 3 años, ha hecho que la cosa se ponga más 

difícil ,estamos en un país donde exportamos y resulta que el valor del dolara es el 

mismo que hace 3 años ,entonces los productos que nosotros vendemos afuera cada día 

se hacen más caros y de hecho ustedes lo ven ,ustedes ven ahora los gringuitos que 

vienen a pasear a Costa Rica y lo primero que dicen es que esta caro que mejor se van 

para otro lado ,mejor se van a vacacionar a Nicaragua o se van para Guatemala o para 

otro lado ,esa situación es la que hace de alguna medida que las inversiones que uno esté 

viendo en el panorama las tenga aguantadas ,no es el momento para crecer es el 

momento para defenderse .En el caso específico de Taboga como ustedes bien saben 

somos una empresa que en época de no zafra ahorita tenemos poco personal, bueno poco 

digo yo ,estamos hablando a más de 400 personas que trabajan a tiempo completo ,cifra 

que durante zafra se incrementa a casi 2000 durante el periodo que todos conocemos ,es 

una realidad que cuando vienen estas crisis hay que buscar como se hace más con menos 

y a pesar de que nosotros también somos conscientes de que tenemos una población 

creciente ,también vemos que la oferta de empleo no crece al mismo ritmo, nosotros 

tenemos exactamente las misma cantidad de gente que este año igual que el anterior y 
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que hace 2 años y en esto por ejemplo hay que ver un poco que podemos hacer la 

empresa de la mano con los Gobiernos Locales para hacer atractivo y generar el trabajo 

en Cañas ,ósea como hacemos para que el trabajo se genere en Cañas y no en Liberia ,yo 

lo digo no como una crítica pero si lo digo como algo que vale la pena revisar el tema de 

que creo que son poco las Municipalidades que tienen el pago del impuesto al ingreso 

como lo tiene Cañas ,es lo que dice don Víctor ,es un tema que yo lo hable con el señor 

alcalde durante muchas horas ,solamente para Ingenio Taboga el haber pasado de la 

tarifa anterior a la actual representa más de 100 millones al año y es como dice uno ,yo 

le digo a los patrones y a los compañeros ahí este el dinero ojala que se le dé un buen 

uso ,entonces también es una responsabilidad compartida como yo lo hable con Lizanías 

en su momento si pasas de pagar de 24 millones a 124 millones ,cuantos nuevos empleos 

está generando eso al año.- 

Señor Víctor Jiménez Ocampo 

La tarifa del agua por ejemplo a nosotros nos pasó de $100 mil al año a $3.111 al año 

por usar hasta menos agua e invertir en gastar menos agua.- 

Señor Adrián Guzmán Oreamuno  

Nosotros tenemos de pasar, no solo nosotros eso afecta al pequeño productor, pasaron de 

pagar 25 mil colones por hectárea al año de agua, ahora pasamos 65 mil, entonces 

cuando uno está en un barco que la marea la sube y la marea baja y usted tiene en la 

marea baja el agua en la nariz que le queda, qué pasa cuando la marea sube, diay se 

ahogó .Yo vengo aquí con mucho pesar a contarles y a compartirles como lo hice con 

don Víctor en estos días, contados uno por uno con nombre y apellido por el bajo precio 

,porque hay que competir afuera y con la sequía para peor de males hay 1100 hectáreas 

de productores independientes que no se van a cosechar y que se perdieron porque es un 

productor que tiene deudas con esa parcela es terrible por eso yo creo que nosotros 

tenemos que crear un ambiente que nos permita invertir y trabajar sabiendo que hay 

mareas que suben y que bajan porque uno no puede trabajar con el agua hasta la nariz 

por ultimo yo no quiero echar las culpas ni se sientan mal y yo estoy en una forma muy 

tranquila y muy transparente contando también las penurias de uno que sacarse 100 

millones de la bolsa de hoy para hoy ,para un impuesto es muy difícil comunicarlo ,pero 

hay otras áreas donde nosotros podemos crear fuentes de trabajo ,pero necesitamos que 
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el Gobierno Local nos ayude ,por ejemplo para nosotros es muy difícil contratar gente 

con el nivel de seguridad que estamos teniendo ahora ,yo estoy despelucado con lo que 

está pasando ahora con la seguridad ,toda esa zona de Bebedero terrible y necesitamos 

ayuda ,nosotros ofrecimos donar un terreno pero la construcción de la Delegación que 

muy chiquito ,después que muy grande y después que hay que esperarse al plan, que no 

hay plata para comprar y le dijimos nosotros le ayudamos a construir ya tienen el terreno 

y la delegación, no tengo plata para contratar el policía, bueno nosotros le ayudamos ,a 

no se puede .Tenemos 7 años de no tener policías en Bebedero y muy difícil trabajar así 

yo no sé si existe la figura de la Policía Municipal o algo ,pero también es importante 

que vayamos de la mano en esto ,para nosotros poder conservar esos 2000 empleos para 

nosotros poder conservar esos empleos que se dan en época de zafra ,entonces la 

problemática es muy amplia nosotros estamos esperando y vemos con mucha esperanza 

y somos positivos que el Canal del Sur que a pesar que está bastante atrasado va a 

generar nuevos empleos ,unos para Cañas ,unos no se en otro lado ,eso todavía va a 

demorar porque va atrasado ,peor también creemos que nos vamos a mantener estables y 

tenemos que buscar la forma de crear un ambiente propicio que nos permita crecer y por 

ultimo lo que quiero compartir con ustedes un poco el trabajo de la caña ,no es un 

trabajo fácil ,hay trabajo que se requiere trabajo calificado para manejar maquinas ,pero 

hay mucho trabajo manual ,solamente en cortadores de caña necesitamos 500 personas y 

cuando salimos con megáfono en mano ,si traemos 50 es mucho ,ese trabajo se lo 

tenemos que dar a gente pasajera que viene de Nicaragua ,no es un trabajo fácil ,es un 

trabajo que se brindan y procuramos dar todos los elementos necesarios para que la 

gente no se enfermen ,ni tengan problemas renales ni toda esta cosa que ustedes saben 

pero sin embrago vienen y son otras personas que toman esos trabajos ,eso puede ser 

otra oportunidad donde es importante que todos nos colaboremos con la información y la 

educación ,el trabajo que está ahí .- 

Señor Víctor Jiménez Ocampo 

 Primero que todo felicitarlos y voy a hacer el relevo con Adrián, me parece muy bueno 

como decía don Nelson que al ser representantes del pueblo ,que le hagamos 

seguimiento a un tema tan importante como es el sustento para nuestras familias ,yo voy 

a ir del entorno de Latinoamérica por lo menos a Costa Rica y a lo que nos está pasando, 
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estamos viendo donde México tiene una devaluación de 70%,donde Colombia tiene la 

devaluación del 30% y esos países compiten con nuestro producto la Tilapia fresca para 

exportación ,entonces que quiere decir eso que si usted vende en Estados Unidos y usted 

agarra esos dólares y lo transforma en lo que usted paga en su planilla en moneda local o 

en muchas materias como luz, agua y todo lo que se paga en moneda local y le va a 

costar 30% menos ,entonces a usted le está costando 30% menos ,usted puede llegar y 

comprar e invertir en el mercado ,porque usted puede decir que me está costando más 

barato ,voy a vender más barato con los gringos y entonces nos encontramos el producto 

de Costa Rica donde mis costos en moneda local se mantienen y el precio del mercado 

baja; por consiguiente si la moneda no te ayuda hay que ir tomando medidas para seguir 

teniendo competitividad y no son opcionales dadas las medidas y yo se los comentarios 

que hay y a uno le hicieran un concurso de popularidad no saldría muy popular pero se 

hace para lograr la continuidad de la mayoría de empleos ,porque ACI es muy 

importante para Cañas ,para ponerlo en números es un millón de dólares en sueldos 

mensual que se ponen por decir algo el 90% en Cañas ,entonces cuando uno va a la 

carnicería a comprar rosquillas ,o si se toma un café por ahí o en la Iglesia y la cosa uno 

mucho de la plata que está moviendo viene de la Tilapia ,entonces cuando uno ve cual es 

la expectativa y ahora que estamos viendo el presupuesto de cuál es el tipo de cambio 

los Chilenos y la gente que está fuera de Costa Rica porque la moneda de Costa Rica no 

se ha devaluado ,pero esa es la realidad y todo vislumbra que el 2016 se va a mantener 

estable, entonces si yo vendo a un mismo mercado que es Estados Unidos y la moneda 

de todo el mundo se está devaluando y la de Costa Rica no ,yo pierdo automáticamente 

competitividad y tengo que tomar medidas para poder contrarrestar eso ,en bien de toda 

la mayoría de nuestro personal .El siguiente tema y yo voy a seguir redundando en lo 

que dijo don Adrián y como lo ve uno ,el tema de los impuestos que nos aplican por 

aparte porque nos aplican por aparte porque estamos en zona franca ,miren los 

impuestos no es problema ,el problema es la materialización de esos impuestos ,hay 

economías extremadamente competitivas con cargas impositivas muchísimo más altas 

pero en donde los servicios se reciben a cambio justifican eso y yo voy a poner un 

ejemplo que es la seguridad ,vean a veces uno dice si yo no me muevo aquí me van a 

robar porque esto esta fregado ,a nosotros nos roban los peces, nos roban el cable ,es un 
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aserie de robo hormiga ,bandas organizadas que ya sabemos cómo operan ,que si uno va 

a ver las y Vanessa no me deja mentir ,que si uno va a ver los expedientes de esta gente 

son d este tamaño de todas las denuncias y que no pasan nada ,nosotros tenemos que 

pagar a seguridad privada ,para tratar de que por lo menos allá un susto verdad, que 

igual la seguridad privada no puede meterlos a la cárcel porque igual la seguridad 

privada tiene que traerlos a la Fuerza pública y toda la cosa ,que quisiera uno ver con los 

impuestos ,porque al final utilizados desmiéntame si no es así don Lizanias ,si la carga 

de recaudación no se utiliza pasa a las arcas estatales así es como funciona, entonces si 

no se materializa el gasto o la inversión nosotros no la vemos ,entonces qué pasa si yo 

viera una organización Municipal que nos ayuda al control de estas personas que están 

claramente identificados y yo no tengo que ver aumentados año con año ,el tema del 

robo para nosotros nos hace tener una empresa igual que mantiene su competitividad. 

Hay cosas que me llaman la atención por ejemplo en este momento estamos viendo 2 

fenómenos al mismo tiempo ,nos llaman para ver el tema del desempleo ,pero al mismo 

tiempo cuando yo veo mis indicadores tengo índices de rotación en la planta altísimos 

entonces que te dice la gente ,mira la gente te renuncia hasta porque se va a casar y 

ocupa la plata ,están endeudados porque claro viene el mundial se compra la pantalla 

plana ,se compra esto, se compra una moto a pagos ,no tienen como pagarla y entonces 

renuncian y con la liquidación se ayudan santísima virgen y entonces ,este el tema es 

que vos decís no hay trabajo ,pero la gente llega y te renuncia y te renuncia para que 

tengan una idea para hacer un filete ador o una arregladora en planta, porque yo me 

imagino que ustedes conocen el proceso de Aqua Corporación porque ya tenemos 

muchos años ,pero para hacer un filete y para obtener la velocidad y el rendimiento que 

necesita ,prácticamente ocupa 2 meses de entrenamiento antes, yo no quiero que la gente 

se vaya ,peor se van y entonces cuando yo recontrato ,tengo que durar un mes pagando 

ese salario sin tener todavía digamos un ingreso que justifique eso, entonces qué raro 

,pero ahí es donde uno dice es un problema que va más allá de nosotros como empresas 

generadoras de empleo ,sino que es un tema social de acceso al crédito ,de ambición de 

tener muchas cosas y que se vuelven inmanejables y que otra de las causas de empleo 

que te dicen es que mi esposo se fue a San José a trabajar y voy a irme con él ,y entonces 

no puedo seguir trabajando aquí ,pero es que mire y le dice es que no puedo seguir 
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trabajando aquí es que con mis hijos y todo como hago ,entonces son cosas que uno dice 

que raro porque tenemos un problema real ,pero también tengo índices de rotación altos, 

teniendo condiciones competitivas con el mercado e incluso siendo en Guanacaste la 

mayor empresa que brinda empleo a mujeres, que esa es una cosa que me llena de 

orgullo porque la mayoría son jefas de hogar ,pero nos encontramos esas cosas .Yo creo 

que es una gran responsabilidad que uno tiene al dirigir una compañía que genera tantos 

empleos, créanme que cuando uno llega que tiene que conversar con alguien que tiene 

que tomar una medida uno lo hace viéndole a los ojos y explicándole las cosas y te 

encuentras gente tan responsable que te dicen si Víctor yo entiendo que ya mi puesto no 

tiene esta utilidad o que usted lo puede hacer de manera diferente y por el cariño que yo 

le tengo a ACI muchas gracias y nos vamos con la puerta abierta ,pero esas medidas hay 

que tomarlas, no es un año fácil yo creo que para ninguna de las industrias de este país 

no nos vamos ténganlo presente, estamos reduciendo la operación de Panamá para poder 

tomar aire y reforzar la operación de Costa Rica eso es más importante pues lo que 

tenemos aquí .Hay un tema mundial en el salmón como dice Adrián uno puede pasar 

toda la noche ,pero básicamente hay un tema de la entrada del Salmon Noruego a 

Estados Unidos muy fuerte ,con mucha fuerza ,ha bajado los precios del salmón Chileno 

y al bajar los precios del Salmon Chileno se bajan todos los precios de los productos 

acuícolas que podemos hacer nada con eso ,hay que apretar los dientes y seguir eso 

factores que van más allá de nuestro control de empresa, esté hay unos rumores se va 

para Nicaragua, no nos vamos para Nicaragua de hecho se da paso y se lo dije al 

Ministro de Comercio Exterior Alexander Mora, mira es muy curioso pero aquí o ahora 

que estamos sacando concesiones en el Lago Arenal que ya el ICE nos aprobó porque es 

mucho más barato trabajar en jaulas que trabajar en estanques y los planes de 

crecimiento irían hacia trabajar en jaulas en lago como aprendimos en Panamá a 

trabajar, pero yo le decía cuando uno empieza a ver el tema de los permisos, realmente 

cuesta y son meses y abogados y certificaciones para arriba y cosas para abajo y cuando 

uno recibe la llamada de Pro Nicaragua uno se va lo esperan en la Frontera lo montan en 

una toyotona y el otro día tiene reunión con todos los Ministros y con una diligencia 

para crear en empleo muy grande y te dicen vengase a trabajar aquí ,no nos vamos 

nosotros tenemos una infraestructura y aquí están los compañeros de Biomar que es una 
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empresa y una hermana con la que trabajamos y estamos pasando este periodo duro 

juntos y dicho sea de paso hemos recibido mucho apoyo de ellos porque son una 

empresa muy grande y hemos recibido mucho apoyo para pasar esto ,nosotros tenemos 

nuestra planta de alimento aquí ,tenemos nuestra planta de proceso aquí ,están nuestros 

estanques, está el agua ,están las plantas de manejo de desechos que es la planta de 

harina y la planta que tenemos esta asociación con la compañía francesa Diana Acoaci 

no nos vamos a ir, hay mucha plata en Costa Rica ,pero si el viento está en contra 

estamos haciendo todo lo que hay que hacer en estos casos ,el que es buen marinero ,es 

buen marinero en aguas tranquilas ,nuestra compañía paso momentos tan difíciles como 

el 2005 cuando hubo el problema sanitario y aquí estamos ,tenemos el 20% de la 

participación de mercado del filete fresco en Estados Unidos ,ese es nuestro mayor bien 

ese es nuestro mayor activo es ese ,porque tenemos el mercado ,vamos a salir con mucho 

esfuerzo ,pero yo quiero a todo lo que se está escuchando darle un poco de tranquilidad 

y créanme que uno llega todos los días ,yo paso por la Iglesia del Barrio la Unión ,la 

Iglesia del Carmen ,todos los días le pido a Dios que me ilumine para que las cosas se 

hagan de la mejor manera ,si ocupamos apoyo como vean con don Adrián temas como la 

seguridad, la inversión ,hay que quebrar los círculos viciosos ,si una muchacha menor de 

edad nos queda embarazada en las Cañas no tiene donde atender a su hijo para ir a 

trabajar o donde tener un buen futuro para su hijo va a seguir en círculo y va a ser cada 

vez más difícil hacer que eso se ilumine ,muchas gracias y quedamos a la orden . 

Regidora Thais Ocampo Campos 

Buenas tardes compañeros regidores, señoras regidoras, señores síndicos, señoras 

sindicas, señor Alcalde, doña Karol nuestra Vicealcaldesa ,nuestra secretaria ,amigos 

que hoy nos visitan de empresas tan importantes y de mucho orgullo para Cañas .Antes 

de hacerle unas preguntitas a don Víctor quiero decirles que la preocupación del Concejo 

y por qué estamos haciendo esta reunión que la debíamos haber hecho hace mucho ,pero 

nunca es tarde, quisimos llamarlos a ustedes para analizar la problemática del desempleo 

venían y nos decían, nos visitaban en nuestras casas ,nos visitaban acá ,nos llamaban por 

teléfono de lo que usted decía don Víctor Aqua se va y la preocupación de las personas 

era pues que cada vez el desempleo más en Cañas y esto nos venía a hacer una 

descomposición social y entonces íbamos a comenzar con más robos, prostitución, con 
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más drogas y demás. Entonces analizando nosotros como Gobierno Local nos 

preocupamos, ustedes saben que en Cañas no tenemos turismo ,el desarrollo nuestro está 

en manos de ustedes ,gracias a Dios que los tenemos a ustedes la empresa Taboga, Aqua 

Semillas ,Biomar a esas empresas que han venido a ayudar a Cañas para su desarrollo 

Dios guarde no los tuviéramos ,esperamos que lleguen más empresas con este desarrollo 

de la carretera ,que estamos promoviendo que se vengan a instalar aquí empresas las 

necesitamos mucho, porque nuestros muchachos con títulos bajo el brazo y eso pasa en 

todo el país y andan hasta de taxistas y demás ,porque no tienen empleo ,ese fue el 

pensamiento de invitarles y hacer un análisis con ustedes y que nos dieran a conocer 

como se encuentran como están estas empresas ,en que tenemos que ayudar como 

Gobierno Local y hacer de la mano en forma tripartita seguridad, Concejo Municipal y 

empresas para ver como comenzamos a combatir un poquito la delincuencia en Cañas y 

a ver cómo hacemos lograr que nuestra gente sea empleada en Cañas .En cuanto a 

empleados sabemos que Taboga tiene 500 empleados fijos ,más en tiempo de zafra 

llegan hasta 2000 que es de diciembre a febrero, ahí manejamos 2000 trabajadores en 

Taboga luego se vuelve a quedar con un promedio de 500 fijos ,en Aqua Corporación 

como andan ustedes ?, de 1000 fijos ,esto era lo que nos preocupaba se nos va Aqua, 

pero ahora usted nos da una tranquilidad enorme y esperamos que esto continúe así ,que 

no se nos vayan ,sabemos que Nicaragua está ofreciendo muchas bondades que no las 

tenemos en Costa Rica ,creo que los futuros Gobiernos tienen que pensar en cómo 

manejar esto porque el turismo se nos está hiendo para otro lado y ya  los futuros 

Gobernantes tendrán que sentarse ya a la mesa y tendrán que ver esta parte. Así es que 

les decía para contarles eso porque nosotros los llamamos, agradecidos con ustedes por 

todo lo que nos han dado y siguen dándonos y ese problema de seguridad este Concejo 

Municipal tiene muy buenas relación con la seguridad, de hecho tenemos una Comisión 

Municipal de Seguridad trabajamos de la mano con la Policía y eso podríamos después 

manejarlo con ellos y también lo de la Delegación que no sé cuál ha sido el enredo, 

porque eso tiene años de que ya la Cooperativa de Taboga ya daba el terreno ,que ahí 

estaba ,yo fui 2 o 3 veces a reuniones con la gente de seguridad y si ya hay que tomarlo 

enserio y ver qué es lo que pasa ,vamos a analizarlo con los compañeros y ver que ha 

pasado y que acuerdo hacemos para ver si la ponemos ,porque en tiempo de zafra es 
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seria la cosa en Bebedero, creó que se va a poner una patrulla con 4 efectivo fijos 

mientras que no tengan delegación, pero ya con la viceministra de seguridad estuvimos 

hablando que para tiempo de zafra necesitamos un personal ,no sabemos dónde lo vamos 

a tener ,pero si hay que tener ahí un personal ,lástima que don Henry hoy no vino 

siempre nos acompaña ,pero lo estaremos abalizando también ,así es que bueno de mi 

parte nada más darles las gracias y esos eran mis preguntas ,gracias señor presidente.- 

Señor Adrián Vargas Sánchez 

Buenas tardes Adrián Vargas de DPL semillas Monsanto, agradecerles la invitación creo 

que con los compañeros de acá compartimos una preocupación en cuanto al tema de 

seguridad, yo creo que se ha hablado del tema de la problemática de madres 

adolescentes, falta de empleo y evidentemente eso va de la mano en generar una mayor 

inseguridad de la que todos vivimos o podemos estar siendo impactados, para nosotros 

creo que con el tema de seguridad jurídica que valga la oportunidad para agradecerle al 

Concejo su respaldo a la actividad que realizamos en el cantón, hemos logrado 

posicionar mejor el tema de percepción ,seguimos estando sujetos a las aprobaciones de 

los permisos que nos da el Ministerio de Agricultura para la siembra la cual esperamos 

que se realicen sin problemas para este año ,estamos en los tramites de obtenerlos y por 

sembrada la semilla la actividad normal, nosotros no estamos anticipando ningún recorte 

de personal ,no estamos anticipando ningún crecimiento ,creo que igual que el escenario 

mundial en cuanto a compra o venta de semillas que han estado la baja ,no nos 

escapamos de esa realidad en este caso Estados Unidos hay una proyección de una 

menor siembra de algodón y eso evidentemente conlleva a que se requiera menos 

semilla y por ahí un efecto domino en cuanto a las cantidades de líneas que podamos 

estar generando para ese mercado que es nuestra razón de ser e me siento escuchando los 

datos de Taboga y de Aqua uno es el chiquitillo a la par de los grandes ,pero sí creo que 

tenemos un fuerte compromiso ,igual que con ellos la comunidad y los temas de 

seguridad que usted señala doña Thais ,nosotros estamos procurando apoyar en eso con 

lograr participar en charlas y en instrucciones que podamos dar ,así que de parte nuestra 

en el volumen que representamos mucho más pequeños que los compañeros que se me 

anticiparon a conversar si hay un sello y un compromiso con la comunidad que cada 
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granito aporta y esperamos un aporte constante con la comunidad y de la mano estar en 

cualquier servicio que podamos dar .- 

Regidor Nelson Delgado Cabezas 

¿Cuántos empleados tiene la empresa?- 

Señor Adrián Vargas Sánchez 

Nosotros somos 40 empleados permanentes, en la etapa de cosecha o procesamiento de 

semilla, podemos estar llegando a 200 personas, son números mucho más modestos con 

los que nos dan anteriormente, pero bueno con mucho orgullo y mucha honradez ahí 

estamos al servicio.- 

Regidor Nelson Delgado Cabezas 

¿Algún otro compañero, Biomar? Había escuchado de Biomar que cerraba las puertas y 

se iba de Cañas, alguien me llamo y me dijo, entonces estaba con esa inquietud de 

hacerles la pregunta a Biomar.- 

Señor Edwin Rojas Ocampo 

En realidad Bioamar no se va en realidad en Costa Rica es compañía hermana de Aqua 

Corporación ,es un grupo sólido ,vino a Costa Rica con la intención de ampliar su 

cartera de productos ,es un líder en la producción de alimento para la acuicultura ,la 

oportunidad de diseñar dietas en Tilapia y atender con Aquacorporación de una nueva 

especie le abría nuevas oportunidades sobre estos 3 años que tiene la planta en Costa 

Rica ha sido necesario redefinir algunas cosas ,puesto que en tema de competitividad 

nos ha afectado también ,no estamos ajenos al tema a pesar de ese panorama Biomar ha 

decidido realizar inversiones adicionales para poder incorporarse en otro segmento de 

productos como es el alimento para camarón, pero tenemos un problema de 

competitividad también tratando de que la operación Costa Rica llegue a esos volúmenes 

y niveles que tenía planeado el negocio ,tenemos apenas 72 empleados ,pero es nuestro 

compromiso mantener a 72 familias con un empleo seguro de hecho somos una empresa 

pequeña, nuestro aporte con la comunidad de Cañas con esas 72 familias, no tenemos 

presupuestalmente oportunidad de hacer contribuciones o apoyos en instituciones ,pero 

hemos definido que la prioridad son mantenerse en 72 empleos seguros y seguir optando 

por innovar y desarrollar nuevas dietas y entrar a otros mercados ,de hecho Biomar 

define para la operación en Costa Rica desde México hasta Ecuador como su foco de 
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atención, obviamente es cuesta arriba puesto que desde México hasta Colombia como 

mencionaba a don Víctor somos menos competitivos ,pero sin embargo nos mantenemos 

en la lucha, tenemos una situación muy similar o compartimos la misma situación que 

Aquacorporación que es nuestro socio y cliente principal, pero Biomar no se va de Costa 

Rica, aquí estamos con ACI y estamos en la lucha.- 

Señor Adrián Guzmán Oreamuno 

Adrián Guzmán de Taboga ,yo al igual que ustedes siento un gran alivio de escuchar que 

las bolas que andan en la calle ,porque yo a veces también voy y le pregunto a la 

chancera para que me cuente como anda la cosa en Taboga ,ella sabe más que yo y me 

siento aliviado que las empresas que hacemos en forma privada la columna vertebral 

escuchar lo que ustedes acaban de oír de que no es más que un rumor de una posible ida 

pero si nos aliviamos y no aprovechamos la reunión de hoy para hacer algo seria perder 

el tiempo ,vean las cosas que ustedes están escuchando de nosotros los empresarios que 

coinciden ,ninguna de las 4 empresas estamos creciendo es más algunas bajaron de 

tamaño ni Taboga, ni Aqua, ni Biomar está creciendo ,nosotros no vamos a crecer y con 

este tema del niño menos, vamos a mantener lo que tenemos la situación país esta ruda 

ustedes lo escucharon de don Víctor y Taboga no es la excepción sino podemos 

competir con el vecino porque somos caros él lo dijo en una forma muy transparente 

pero igual yo tengo un patrón sentado detrás mío ,que todos los días me dice como hace 

usted para hacer lo que hacía con 4 hacerlo con 3 ,porque significa eso para salvar la 

empresa ,la tecnología ,la modernización y las maquinas ,entonces pienso que si sería 

bueno sacar algo de hoy en el cortísimo plazo doña Thais como le dije 557 personas que 

este señor va a ir a buscar a Nicaragua entre 15 días ,porque hay gente que prefiere 

quedarse en su casa que ir a volar machete y yo vengo aquí con toda la tranquilidad 

porque nos invitaron y nos tendieron la mano de decir ayúdeme usted como Gobierno 

Local a ver como reclutamos gente y nosotros estamos teniendo y procurando dar todas 

las precauciones del caso ,para un trabajo que es duro, pero es digno y bueno ,500 

puestos hay ahí esperando ayúdenme y lo segundo tomo nota don Lizanias y doña Thais 

de que nos van a ayudar y que vamos a contar con policía en Bebedero eso es un flagelo 

que lo ahuyenta a uno ,le quita el ánimo de seguir invirtiendo, por favor que nos ayuden 

con eso ,es importantísimo y tercero que ya es mas de ustedes que podemos hacer para 
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ofrecer en Cañas lo que no podemos ofrecer en Liberia o en otros lugares ,porque en esto 

no es ser el más rápido del mundo es correr más que el vecino ,que otra cosa podemos 

ofrecer aquí en infraestructura ,plan regulador que entiendo anda ahí atrasado con 

problemas ,que más le podemos ofrecer en seguridad o en escuelas ,vieras lo que me 

cuesta a mi traer un contador a Taboga y hay escuelas buenas por aquí y le preguntan y 

prefieren irse a Liberia porque hay mejor Escuela pública allá, pienso que hay que ver 

esto con luces altas, estamos aliviados ,pero si deberíamos como de tomar una agenda y 

yo con mucho gusto y hay mucha gente preocupado en Taboga ,aquí ha estado Juan 

Manuel y don Giovanni cuantas veces quieran venimos y les damos seguimiento y 

podemos apoyar cualquier plan de trabajo ,porque a veces uno se siente desconsolado y 

nadando contra el mundo y más bien le dan más duro ,tenemos que cuidar eso.- 

Señor Víctor Jiménez Ocampo 

Para atizar un poco el fuego ahí ,un lugar puede ser atrayente de talento ,puede ser 

exportador de talento depende de las condiciones que se tenga, usted decía muchos 

muchachos con títulos debajo del brazo y hay muchísima gente con mucho talento que 

es de la zona van a estudiar a San José y se quedan allá, es terrible porque inclusive 

gente que es de aquí ,les ofrece uno trabajo de vuelta y no se vienen ,los temas de 

infraestructura son muy importantes ,si hay un tema de seguridad en el cantón donde hay 

un condominio, donde yo me puedo traer una familia y decirle bueno señor o señora 

usted va a estar trabajando en el día ,su casa está segura ,sus hijos están seguros ,van a 

tener una área social bonita están con perímetro y control de acceso y van a estar seguros 

donde lo tengo?. Tengo varios amigos que viven aquí en Cañas y sus hijos tienen que 

andar una hora y pico en microbús para ir al Teocali o al Aicies ha eso súmele el San 

Rafael Arcángel que esta allá y usted dice cuando quiero traerme un ejecutivo tiene que 

vivir en Liberia ,ahora eso es más caro para nosotros porque se empieza a ver el tema de 

gasolina ,de gastos más caros, hay que brindar las condiciones para que se pueda atraer 

el talento o que el talento se quede en Cañas ,cosas que pueden hacer ahora hay desde 

programas cuna para empresas ,cuantos muchachos tal vez quieren ser emprendedores y 

lo pueden hacer desde aquí ,que opción de lugar de financiamiento para que ellos puedan 

hacer sus empresas y comenzar a operar desde aquí porque existen ,está el tema del agua 

cuando uno quiere contratar a alguien de cultivo de los que sean diferentes inclusos a la 



ACTA 431-2015.  PERÍODO 2010-2016 

SESIÓN EXTRAORDINARIA. JUEVES  05 DE NOVIEMBRE DEL 2015. 

15 
 

caña o al arroz, alguien está innovando en eso ,cuando vienen gente de Israel aquí a 

usted le dicen cómo es posible que usted tenga un metro cuadrado en este montón de 

agua que hay aquí sin utilizarse y no estar sacando tomate y lechugas y tantas carajadas 

que podrían ustedes hacer y aquí hay la mayoría de condiciones. Otro día le hacemos 

una entrevista a una muchacha que venía para un puesto y me dice es que no encontré 

como ningún lugar para comer en Cañas ,tal vez nosotros conozcamos donde ir a comer 

pero donde va pegado a que si usted quiere invertir en un restaurante o ponerle o hacer 

más bonita su inversión ,pero resulta que igual es la patente más cara en Costa Rica 

entonces donde pone usted su plata o ese dinero que lo usted lo invirtió en su patente 

porque no lo invirtió en sillas y en mesas o en pintura en desarrollar un lugar ,esas son 

cosas que también tenemos que estar conscientes ,que es viento en contra de nuevo para 

lograr la inversión.- 

Regidor Nelson Delgado Cabezas 

También para información ,este Concejo pensando también en el desarrollo y como lo 

decía usted ,de que los muchachos se nos van a estudiar a San José y no vienen ,entonces 

nuestro pueblo nunca va a crecer ,porque no está la mayoría ,entonces pensando en el 

desarrollo se está Municipalidad le dono 2 hectáreas a la UTN que están allá diagonal al 

polideportivo, del Colegio 100 metros ,no sé si ustedes ya lo han visto ,ya está por 

inaugurarse la universidad con esa idea nosotros lo hicimos para que no se fueran de 

Cañas y se quedaran en Cañas la UTN, ahora tienen un edificio de 2 pisos muy moderno 

para que esos muchachos se queden aquí en Cañas y puedan laborar en Cañas y que 

también nuestro pueblo se desarrolle un poquito más ,hemos querido que el Poder 

Judicial se instale en Cañas ,ahí está el terreno para que se instale también en Cañas con 

un edificio de 7 pisos, pero ahí tenemos a Cañas haciendo fila ,hemos estado con la 

señora Zarela Villanueva en reuniones gestionando que no se nos vaya ese edifico 

,hemos estado luchando también en eso para que se quede porque trae un poco de 

empleo también para Cañas ,nos ayudaría muchísimo y Cañas se dispararía también 

porque estaríamos con todo lo que es la altura, hemos estado gestionando muchas veces 

con el INA con el Poder Judicial ,con el edificio que vamos a tener ahora de la 

Federación de Municipalidades ahí está ,tenemos el CECUDI instalado para los niños ,el 

CAIS ,hemos venido evolucionando poco a poco ,pero esos trámites y esas amarras ,ese 
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problema que hay en este país que no se puede desarrollar en tampoco tiempo ,porque 

las amarras no dejan y hay que esperar y para lo que es el edificio del Poder Judicial 

tenemos que esperar 3 o 4 años más ,ahí está pero está en espera eso si para Cañas y 

también vamos a tener que esperar un poquito más ,pero como ustedes lo mencionaban 

este país es una traba ,para todo el anhelo de nosotros era trabajar bastante y hacer 

proyectos para Cañas para que tenga fuentes de empleo, porqué son poquitas las 

empresas y también decirles que si estamos tratando como lo dice usted de que 

queremos algo para Cañas y que de esta reunión salga algo positivo también tenemos 

que golpear la mesa a nivel de eso tenemos que ir a hablar somos empresas ,estamos 

velando por el bienestar de un pueblo ,entonces es difícil y creo que con el poder que 

ustedes tienen con el poder local ,podemos hablar hasta con el Presidente y con los 

Ministros que haya que reunirse, pero nos sentamos a conversar sobre la problemática 

que tiene Cañas, porque eso es una gran ayuda con solo nosotros quitarnos un montón de 

trabas ,esto va a caminar ,pero tenemos que también llegar ,así como empezamos hoy 

acá ,empezar a caminar para llegar a concretar una reunión mejor, pero es una inquietud 

porque a mí me da coraje saber las necesidades que hay en Cañas y no poder hacer nada 

por la burocracia de este país de que cualquiera del Gobierno te para y te dice no se 

puede y traban las cosas tan fáciles .Quisiera tener otra reunión de otro nivel más alto 

para buscarlo juntos, que sigue ahora ,que vamos a hacer ,creo que debe de seguir algo 

más importante y concretarla a nivel de Ministros y a nivel de Presidente ,sentarnos a 

hablar con él ,como Gobierno Local podemos solicitar una audiencia con gusto ,pero que 

vamos a proponer ,tenemos problemas ,pero también brindemos soluciones como 

queremos que nos ayuden, ustedes creen que tienen todo el apoyo del Gobierno Local y 

junto con las empresas vamos a lograr algo positivo para nuestro cantón ,pero 

trabajemos de la mano. Señora regidora doña Thais Ocampo tiene la palabra.- 

Regidora Thais Ocampo Campos 

Es para lo que decía don Víctor con toda la razón ,usted lo que expone es cierto acá en el 

Caís yo soy de la Junta de Salud, hemos tenido dura la lucha porque los especialistas no 

quieren venirse para Cañas ,4 plazas desde hace 3 años de un Cirujano, Ginecólogo ,un 

anestesiólogo ,para poder abrir sala de operaciones y para poder abrir sala de partos y 

hemos recorrido todas las instituciones de Salud en San José, llámese Colegio de 
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Médicos y demás enamorando a los médicos para que vengan y lo primero que 

preguntan es eso ,que les ofrecemos tenemos una escuela privada que se llama Centro 

Educativo Eulogio López es lo único que tenemos y tenemos un kínder privado .En 

cuanto a lo que decía el compañero usted que era las guarderías el CECUDI nació 

porque este Concejo lucho por un CECUDI se hizo pensando en eso mismo en que las 

madres que trabajan tengan un lugar donde dejar a sus hijos ,viera lo que costo llegar a 

50 niños ,porque unas que les quedaba muy largo ,que no había busito que esto ,que lo 

otro y ese es un problema que tenemos en Cañas también que la gente no colabora se les 

dan las cosas y también este Concejo como decía el señor presidente pensamos en la 

parte educativa en Cañas ,tenemos una gran universidad la INVENIO muy buena en 

ingenierías ,trajimos la UTN con luchas y demás para Cañas se peleó con Liberia 

,porque querían llevársela también ,pero inteligentemente con voluntad política la UTN 

está en Cañas ,luchamos con el INA para preparar esos técnicos que nos hacen falta que 

hay que traerlos de otro lado ,porque no tenemos ,se creó un Colegio Técnico 

Profesional que ya se van a comenzar a construir sus instalaciones ,eso también dimos la 

lucha ,este Concejo dio una lucha con audiencias y con ayuda de diputados y demás y se 

dio en Cañas ,pensando en que si venían empresas Chinas para acá, necesitaban muchos 

técnicos que no teníamos al momento y que se prepararan ,hemos ido llevando esa 

necesidad que tiene el desarrollo de nuestro cantón y lo hemos llevado de la mano ,pero 

como decía nuestro presidente cuesta mucho lograr las cosas ,pero nunca es tarde ,yo le 

digo a los compañeros paso a paso ahí vamos ,pero tenemos que ir dirigiendo este 

cantón ,no tenemos playas ,no tenemos divisas, pero tomemos el control económico y es 

tratando de traer las instituciones que se instalen en Cañas y que sean sub regiones que 

aquí el PANI estamos luchando para que construyan y que desde acá se atiendan los 3 

cantones de la altura ,igual como decía el compañero el poder judicial 7 pisos ,bellísimos 

porque vienen otros servicios que no los tiene Cañas actualmente y estos 4 años ahorita 

se pasan y lo vamos a tener y así consecutivamente la UTN para el servicio de los 3 

cantones, ahí es donde se está enrumbando Cañas para que aquí vengan estudiantes y la 

soda pueda vender un almuerzo y que ojala nazcan más y si la Municipalidad tenemos 

que ver en que les podemos ayudar y muchas veces sin brincarnos la ley podemos ser un 

poquito más flexibles y de la mano comenzar a ver cómo ,porque si no este cantón va de 
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pique .Lo que dijo usted es ciertísimo y nosotros lo hemos analizado porque es la 

realidad, es dura la faena y para el señor de Taboga, hable ahorita con el Delegado 

Cantonal con Henry Quesada y me dice que nos reunamos con ustedes y que nos 

pongamos de acuerdo la fecha y que ahora la podemos dejar y que nada más le avisamos 

a él y llegamos a la reunión para ver ahora que no tiene una cuadrilla 4 efectivos ,que no 

los tiene ahorita como para tenerlos fijos ,pero si es tan en las noches con más presencia 

policial ,pero si nosotros hacemos la reunión la viceministra está muy simpática con 

Cañas y ver qué estrategia podemos montar por mientras se construye la Delegación 

porque con DINADECO está dispuesto a construir la Delegación ,lo que necesitamos es 

tener el lote que es lo que ha costado y traspasado al Ministerio de Seguridad para que 

DINADECO por medio de un proyecto de la asociación me dijo la encargada de 

DINADECO ,que ellos quieren intervenir Bebedero para hacer la construcción, pero hay 

que tener el lote, ahora que finalicemos nos ponemos de acuerdo y nosotros les podemos 

llegar para hacer esa reunión, gracias señor presidente.- 

Regidor Nelson Delgado Cabezas 

Con mucho gusto señora regidora ,también decirle de que esta ha sido una 

Municipalidad que no ha sido politiquera ,tenemos 4 partidos diferentes, pero somos una 

familia ,luchamos juntos por bien del pueblo de Cañas ,aquí no hay color político solo la 

bandera verde y amarillo del pueblo de Cañas por la cual llegamos y ya casi de salidas 

,nos vamos en abril del próximo año ,pero siempre con una bandera muy bien 

identificados ,muy claro lo que tenemos en mente que era luchar por el pueblo de Cañas 

y eso me ha llenado mucho de orgullo también y he pasado muy contento con todos mis 

compañeros que ya tenemos más de 5 años de estar aquí con una sola bandera, no sé si 

algún otro compañero regidor o el señor alcalde, tiene la palabra.- 

Alcalde Lizanías Zúñiga López  

Buenas noches a los compañeros y compañeras del Concejo y un saludo a los señores de 

las diferentes empresas de Cañas como Taboga, Aqua, Biomar y DPL &Semillas, no hay 

la menor duda que estas empresas son las que mantienen a este pueblo y algunos 

decimos este produce tilapia y el otro produce azúcar, pero también se produce 

ganadería y sabemos bien lo que Taboga aunque ha bajado a producido y que fue 

pionero en la producción de ganado Santa Gertrudis ,eso además de que el hecho de 
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haber estado 14 años en Aquacorporación yo algo conozco, por lo menos conozco las 

tilapias y a don Juan Manuel que muchas veces le fui a palpar las vacas ,pero desde que 

llegue a Cañas conozco las fincas y he visto cuanto genera de mano de obra estas 

empresas ,pero más tristeza me dan cuando buscamos empresas que quieran dar trabajos 

a los cañeros ,pero resulta que no hay cañeros que quieran trabajar ,eso me da pena 

porque hay gente que llora porque no tiene que comer y ustedes mismos lo dicen las 

muchachas renuncian a su trabajo y el problema es otro, yo creo que es el de extender la 

mano para que me den y es una maña de Costa Rica que le damos la casa gratis y le 

damos la leche gratis. Ahora con las leyes resulta que una mujer tiene 4 hijos y vive feliz 

porque los aprieta a la pensión y ya no tiene que trabajar ,a veces uno ve la pobreza 

extrema, pero ni una le garantizo dice que no tiene teléfono y la gente tiene derecho pero 

también tiene que aprender a tener prioridades ,primero la comida y después las otras 

cosas .Ya lo han dicho los compañeros si se ha trabajado un poco ,yo decía que el 

CECUDI le decía al Ministro que salió a Marín que desde el primer día que yo fui a una 

reunión y el hablo de los CECUDI del cuido de chiquitos yo me imaginaba y tenemos 5 

años ,fuimos a Liberia ,a San José y nos reunimos a ver como entrabamos para que esas 

muchachas que tienen 2 o 3 chiquitos los manden allá y yo le decía a Marín yo hubiera 

sabido que íbamos a hacer una cosa tan bonita la pongo en el centro del parque, porque 

es un edificio precioso ,también lo dono la Municipalidad 1500 metros ,para construir el 

edificio hay un grupo y la vicealcaldesa que se han reunido hasta 3 veces por semana y 

yo he dicho deja el trabajo por estar con ese CECUDI ,gracias a Dios se sacó porque un 

montón de gente se ha opuesto ,pero cuando lo tenemos bien bonito las señoras dicen 

que no van ,porque es muy temprano para ir a dejar a los chiquitos y que la plata se la 

deberían a dar ellas porque ellas deberían manejar eso ,como la plata se le da a la 

administradora que son 80 o 90 mil colones por niño .para que este comiendo bien 

,jugando bien ,con maestras y todo ,esas son las dificultades con las que nosotros 

también llevamos acá .Manejamos un presupuesto de 3000 mil millones el 39% son los 

empleados el resto pagamos todo y le damos el 3,5 % del bruto al Comité de Deportes 

de los que nos llega hay van repartido partidas específicas ,que no tienen nada que ver 

con nosotros que las hacen los síndicos en su momento para hacer proyectos y sin 

embargo para bajar ese 3,5% se toma en cuenta todo hasta la Unidad Técnica Vial son 
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370 o 350 millones para arreglar los caminos ,entonces trabajamos con muy pocos 

recursos ,ahorita estoy dando gracias a Dios porque pude hacer una modificación de 

peso para ir a una quebrada allá en el Vergel y pudimos  poner esos tubos corrugados y 

ya tenemos paso a Cañas ,pero tenemos que hacer eso y no hemos tenido plata ,pero por 

dicha logramos que este Concejo me aprobara y hay metí 5 millones ,ahí se invierten las 

cositas, ojala que puedan ver las calles que hemos asfaltado ,que son casi todas las calles 

y hemos asfaltado kilómetro y medio en Porozal ,en Nueva Guatemala y en San Miguel 

en eso hemos estado invirtiendo los dineros ,no hemos hecho ni la cuarta parte de lo 

deberíamos de hacer ,Cañas no tiene aceras, no tiene como manejar las aguas pluviales 

ni las sépticas ,porque los tubos ya están colapsados ,eso tendrá que venir unas 

directrices de Gobierno Central porque a las Municipalidades les ponen un título aquí 

ese es el alcalde de Cañas tiene esta y esta obligación ,pero no le vamos a dar plata ,esa 

es la centralización de este país ,yo creo que este país tiene que descentralizarse para que 

pueda desarrollarse sino no ,nada hacemos con que ha esta Municipalidad lleguen 

regidores o regidoras pensantes si nos amarran ,doña Thais dice ahora que en 4 años se 

va a hacer lo de los Tribunales ,hace 3 años fuimos con don Luis Fernando y nos dijeron 

que eran 4 años ,ahora fuimos y nos dijeron que 4 años y que no hay plata y estamos en 

el sexto lugar ,primero van  a hacer los otros 6 o en el cuarto ,esa es la situación que no 

nos vuelven a ver ,ahorita estaba llamando a Amelia Rueda para que nos diera esa 

información cuanto paga el estado en alquiler que no son ni aptas para tener a la gente 

ahí ,porque usted va a un juicio y se mete el vecino y el otro ,no hay privacidad no hay 

seguridad no hay nada ,a veces a uno hasta le da miedo ,yo llego a un juicio y yo no sé ni 

quien es el que está ahí y no lo revisan si anda con cuchillas o no ,entonces es una 

inseguridad total ,don Oscar Arias firmo que el 10% del Presupuesto Nacional se lo iban 

a dar a las Municipalidades y cuanto le han dado ni 0,1 %,ahora que si le van a dar al 

8114 y han hecho una polémica si eso tiene como 8 0 10 años que estuvo Oscar Arias 

,eso está aprobado desde ese entonces y eso está ahí para Policías Municipal a donde la 

tenemos ,pero si nos dan esa plata si podemos tener Policías Municipal ahí es donde no 

se vale ,hay cosas que no se dan ,nos dicen ustedes tienen que ayudar a las Escuelas de 

esta plata que tenemos los nosotros le damos un porcentaje a fauna y flora ,a los 

Colegios y Juntas de Educación y además de eso les ayudamos en un montón de cosas 
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más después porque présteme el Back hope, el albañil, tráigame arena ,les digo esto no 

para quejarme es para que ustedes sepan que se está pellizcando de un lado y del otro y 

ahí vamos ,me preocupa el pensamiento que diga que se baje el colon ,usted sabe los que 

vivimos endeudados que tengamos que pagar 800 colones por un dólar y me parece que 

debe haber un equilibrio y me parece que debe haber otro punto que se debe tocar ,es 

facilitar el que haya producción y en ese sentido creo en ser más eficientes que somos y 

lo digo con toda claridad y que el alcalde vaya adelante ,si nosotros devolviéramos la 

mitad de que nos pagan estaríamos salvados, pero aquí es un pleito constante y un día de 

estos les decía yo a los sindicatos como quieren ustedes que yo firme una convención 

colectiva si yo no voy a pedir plata a ningún lado ,si yo le tengo que pedir plata a los 

cañeros y ustedes quieren todo ese montón de con gollería y hay que pelear hasta con 

esa gente ,porque creen que todo viene del cielo ,a veces uno se pone en situaciones que 

uno no haya ni para dónde coger ,pero bueno tampoco se vale salir corriendo y hay que 

seguir con ideas, pensamientos ,con buena fe y si claro que si pueden hacer cosas ,pero 

si hay que analizar la problemática ,tenemos en Cañas un rezago en la infraestructura en 

AYA de 40 años ,en este momento usted no puede pensar en hacer una urbanización 

porque no tenemos agua ,ojala y los chinitos vengan y hagan algo porque si no son los 

chinos no lo hace nadie ,este hacer el proyecto de 200 litros por segundo que va a tener 

Cañas por 100 años ,porque aquí ahorita estamos haciendo un proyectito y todos los días 

nos dicen que mañana lo terminan y ya llevamos como 1 año y la Municipalidad aporta 

un back hope para que esté haciendo una zanja y aquí quiero mencionar a DPL& 

Semillas lo dije un día de estos en la reunión de Agua para Cañas ,muchas veces nos cae 

mal Monsanto y nos donó y presto mientras tenemos agua un pozo que da mínimo 11 

litros por segundo yeso llega ayudar y hay esta no se han pegado AYA ,pero hay una 

señora que el ombligo lo dejo aquí y tiene un naciente que todos los días cae a la laguna 

que da 8 litros por segundo ,ese es el pensamiento a veces mezquino y cerrado .Entonces 

estamos allá y tuvimos que pasarle la mano porque es una agua que le está sobrando y 

que la están votando en el INVENIO 8 litros por segundo y nos ha hecho imposible 

tenemos más de 6 meses de estar en eso y realmente el que maneja las cosas del agua es 

AYA y Senara ,pero nosotros nada más estamos en un sentido de colaborar y ayudar 

.Algunas de las cosas de esas, algún día vamos a hablar de los impuestos suyos ,me 
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gustaría que lo habláramos y yo siempre estuve a favor de lo que son las empresas ,pero 

hay una ley que hay que cumplirla y ojala la pudiéramos modificar, peor yo estoy 

abierto con usted y a don Juan Manuel que es ahora el gerente de Taboga ,vamos y 

hablamos y lo discutimos ,hacemos algunas cosas pero yo no soy muy experto en hablar 

eso ,pero si quisiera que le den la palabra a la vicealcaldesa para que les explique lo que 

queremos manejar aquí con la gente, pero que difícil cuando yo no quiero trabajar ,aquí 

tiene que haber un apolítica diferente que usted responda ,ejemplo estamos haciendo un 

proyectito en Nueva Guatemala de cordón y caño porque le hicimos un tratamiento ahí y 

ahora el cordón y caño para que no se deterioren ,llamamos al Ministro de Trabajo nos 

dio a 4 peones pagados a 200 mil colones por mes y el MOPT nos regaló 600 sacos de 

cemento y la Municipalidad pone el resto de cosas y habían unos de lo que contrataron 

que estaban con el teléfono aquí, sentados y hablando y es el Ministerio de Trabajo el 

que nos paga ese es el pensamiento, yo creo que la educación de este país debe estar 

enfocada en eso a ver si cambiamos ese pobrecito, ese venga para acá , esto no es mío 

,todas esas cosas y les agradezco y quería decirles algunas de las cosas que yo llevo 

adentro porque créanlo que son empresas que yo llevo en el alma ,más bien me pregunto 

cuando estoy solo en la oficina que estoy haciendo aquí ,mejor estuviera en la finca de 

Toño Rodríguez o en un afinca ahí palpando ,pero aquí estamos y ojala que sigan 

luchando a ver si sacan este cantón adelante y hace falta un montón de gente aquí ,la 

ferretería ,Erick Bastos y hay un montón que deberían de estar aquí porque también 

nosotros servimos para entrabar y vieran que difícil don Erick Bastos tiene un proyecto 

ahí y la gente lo amenaza a uno si usted abre eso ,se está infringiendo la ley allá y todas 

esas cosas para que vean que también nosotros somos número 1 para destruir, eso lo 

reconozco y muchas gracias . 

Vicealcaldesa Karol Ruíz Rodríguez  

Buenas noches compañeros regidores y regidoras propietarios y suplentes, síndicos (as) 

propietarios y suplentes, señor Alcalde, compañera secretaria, señor Presidente 

Municipal, compañeros de las diversas empresas que hoy nos acompañan a esta sesión 

municipal, seria irrespetuoso de nuestra parte no explicarles a ustedes que está haciendo 

la Municipalidad, hoy venimos a escucharlos también con buenas noticias que traen de 

los por menores que ustedes tienen como representantes de estas empresas, como bien lo 
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decía don Lizanías, don Nelson y doña Thais, mantienen muchos de los núcleos 

familiares de nuestro cantón, eso lo tenemos bastante claro, la Municipalidad de Cañas 

ha firmado convenios con el ministerio de trabajo, con el ministerio de economía y 

comercio, abrió las puertas a un departamento de área de desarrollo y económico local 

que tiene proyectos con Pymes a nivel de toda la región chorotega, es la segunda oficina 

que tiene el país a nivel de la región chorotega solo Liberia y cañas lo tienen, se han 

invertido más de 70 millones en las mejoras del mercado municipal que también a 

atraído muchos beneficios para nuestro cantón, pero además hay programas en la 

búsqueda de empleo, hay cuatro programas como lo son: empleate que son jóvenes de 

16 a 24 años, con pobreza o pobreza extrema que quieren llevar una carrera técnica, 

entonces el ministerio de trabajo realizo el estudio de mercado y además de pagarles la 

carrera les da 200 mil colones mensuales, eso también lo lleva la Municipalidad, el filtro 

es atreves de la oficina de desarrollo local, otro que es Pronae que es el programa 

nacional de empleo para jóvenes, que les da empleo durante 3 a 6 meses, es el que estaba 

hablando don Lizanías de Nueva Guatemala, ahorita hay un proyecto que lo están 

haciendo la junta administrativa IPEC de Cañas, donde se le dan 180 mil mensuales 

durante todo ese proceso del proyecto a la persona que quiera desarrollar ese proceso, el 

ministerio de trabajo es el que paga, pero quien fiscaliza es la institución encargada de 

ese proyecto, ya sea una asociación de desarrollo, municipio, junta de educación, 

etcétera. Hay otro programa que es el sistema intermediación de empleo cuando ustedes 

llegaron, les entregue un brochurt hay algunas de las instituciones que ya forman parte e 

invito a las otras empresas que no forman parte que se puedan incluir dentro de ese 

proyecto, la Municipalidad sirve como filtro, ustedes pueden darle a la compañera de la 

oficina el perfil que ustedes necesitan y ella se encarga de filtrar esa información así que 

no se hace a nivel nacional si no que a nivel local, hay un proyecto que tiene el gobierno 

central que es mi primer empleo eso está en reuniones todavía, se le da a la empresa 

1,500.000 colones por año para que contraten una persona, pero durante ese año tienen 

que capacitar esa persona, esos son 4 de los proyectos que tiene la Municipalidad que 

coincide  directamente la búsqueda de empleo, de la misma forma para la preparación 

académica, porque como ustedes lo decían es una cuestión de cultura, una cultura del 

trabajo, muchas de las personas que quieren o necesitan un empleo no están capacitadas 
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para los perfiles que muchas instituciones de ustedes manejan o algunas empresas 

solicitan, se ha hecho un proceso bastante fuerte con lo que es el INA, este año se han 

dado más de 30 cursos en manipulación de alimentos, ingles conversacional, técnico 

inspector de inocuidad, técnico en salud ocupacional, primeros auxilios, y a pesar que no 

hay INA en Cañas, pero hay una en la Soga, se les paga la buseta para que asistan hasta 

la Soga a llevar los cursos, no pagan nada, hay una alianza estratégica que gracias al 

Concejo y la administración se dio hace poco, se firmó un convenio con el tecnológico 

de Costa Rica , ellos tienen un programa de extensión de área donde se le capacita a las 

personas que estén interesadas en sacar un técnico administrativo para su empresa , lo 

mínimo que ellos solicitan es que tengan noveno año, mayor de edad, el técnico 

administrativo es para personas que ya tienen su empresa y que les hace falta consolidar 

ese título de técnico administrativo, a las personas se les ha capacitado en plan de 

negocios, mujeres emprendedoras, muchos ni siquiera saben elaborar un curriculum, 

llegan a buscar empleo y ni siquiera saben qué hace la empresa, ni siquiera saben para 

que esta ahí, presentación personal en la entrevista de trabajo que es muy importante, 

liderazgo que acá en Cañas está bajo y se han hecho alianzas estratégicas con la UNED, 

U Latina y el INA, fuera de so compañeros la municipalidad realiza tres ferias, siempre 

ha hecho una que es artesano empresarial se hace en agosto, este año se va promocionar 

otra que es una feria navideña que se va realizar en el parque central y el próximo año 

otra que es la feria de la mujer que va ser en marzo; también se le da oportunidad, en 

cañas hay 90 pequeños artesanos, no solamente en alimentación que venden en un solo 

día de feria más de un millón de colones, por lo tanto se ha visto la importancia de crear 

un mercado artesanal , los, proyectos de pymes, hay un proyecto estrella que se ha 

estado trabajando de parte del municipio y acompañándolos que es el de ATECAN de 

Nueva Guatemala, pueden observar ese brochurt es un proyecto proporciona, tours, 

cabalgatas, vista a la piedra del Indio, como dijo doña Thais no hay turismo diferente, 

acá es el turismo rural comunitario que hay que explotar, ese proyecto es uno que las 

personas esperen soluciones, si no ellos mismos lo han buscado y la Municipalidad los 

ha apoyado en ese proceso, en Porosal se desarrolló un proyecto de cordón y caño en 

conjunto  con el ministerio de trabajo y la Municipalidad que aporta, a veces hay mucho 

dinero, lo que pasa es que la gente no le gusta organizarse y menos algunos trabajos que 
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no le gustan hacer, están desempleados y lamentablemente nosotros también tenemos 

índice de rotación, como decía le compañero de grupo ACI, no solamente en esos 

proyectos si no también él mencionaba que se necesita que les cuiden muchas veces a 

los hijos, hay un centro de cuido que tiene una habitación para máximo 75 niños y vieras 

como ha costado, se hizo tres campañas de sensibilización y de la cual solo 6 personas 

matricularon, se les da un subsidio de 90,400 colones a cada uno de los padres que 

endosa el cheque y se le paga al administradora todo porque el niño no paga 

absolutamente nada se le da hasta la alimentación, cuales son las quejas, que muy largo, 

muy temprano, pereza, lamentablemente hay 60 pero ha costado bastante, por ultimo 

agradecerles a ustedes la presencia esta tarde noche, como decía el compañero que no 

sea una reunión más, ha sido bastante el esfuerzo que hace la Municipalidad, ya lo 

pudieron observar, no por las alianzas estratégicas que se han realizado, pero si nos e 

pueden con fondos propios hay que ver donde araña las cosas, hemos arañado por todos 

lados / inversión, si no hay empresas a corto plazo y las que están no tengamos miedos 

de que se vayan y a ustedes lo han expuesto muy amablemente, han dicho la cantidad de 

personas que también  están con puestos fijos , realmente consideramos importante la 

presencia de ustedes y de otras instituciones que también están en Cañas, en cuanto a la 

parte de educación como lo decía don Lizanías, la Municipalidad también aporta muchos 

millones a las juntas de administración y se hacen alianzas con esos procesos que son 

para los adolescentes en esos centros, muchas gracias a ustedes y esperamos  verlos más 

seguidos por acá, realmente agradecida con el tiempo brindado, buenas noches.- 

Alcalde Lizanías Zúñiga López 

Imagínense este país, el primer plan regulador que hizo lo pago AVINA, por eso antes 

hablaba de hacienda la pacífica, la Municipalidad nunca lo saco a licitación, después 

vino el país 7 años se llevaron los españoles para hacer el plan regulador, cuando lo 

entregaron Cañas estaba con lagunas y Tilarán con producción de tilapia, creo que lo 

hicieron en San José o en un avión, nos dejaron prensados con en plan regulador que ya 

no  se adapta, se está trabajando, se cree que ya mañana terminamos de hacer el cartel, la 

semana fui a SETENA pero uno se asusta porque es SETENA, pero es gente igual que 

uno, me dijeron que es la primera Municipalidad que llega a preguntar cómo se hace un 

plan regulador, hoy nos llama la plenaria como que van a modificar unas cosas, les dije 
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que se va hacer así pase lo que pase, la modificación que esos señores van hacer más 

adelante, si le quitan requisitos bendición de Dios y si le ponen más el Concejo que 

viene tendrá que cubrir esos gastos, si no se hace ahora se llevan más de tres años para 

poder sacar un cartel y decir que este es el plan regulador de Cañas, decirles que nos 

alegra mucho tenerlos acá pero más nos alegra que no se quieran ir, acá tenemos más o 

menos 95 empleados que son directos, que también la Municipalidad genera algo, pero 

es una tristeza lo del agua, la sequía, cuánta plata deja de percibir este pueblo sin 

meterlos a ustedes sin eso estuviera produciendo, hay que ser más eficientes en el riego, 

sigo creyendo que las personas inteligentes de este país deben de meterse en lleno y ser 

más eficiente, dar un mejor uso a esa relación de plata, tierra y agua, que es tan 

importante, decirle a SENARA que necesitamos mayor control en esas cosas y podamos 

producir con agua más eficiente, muchas gracias.- 

Síndico Freddy López Molina 

Buenas noches, señores regidores, síndicos, señor Alcalde, señora Vicealcaldesa, 

señores Ingenio Taboga, así mismo personeros de Aquacorporación, Bioamar y DPL 

semillas, en realidad es un agrado que hayan acudido a esta importante reunión que hoy 

ha traído muy buenas noticias en el sentido empleo, pero que a la misma vez nos trae 

una voz de alerta en cuanto las situaciones que cada una de las empresas está pasando en 

estos momentos y que no deslumbra un crecimiento empleador hacia el cantón, se han 

enfocado tres temas principalmente en la intervención de don Adrián, me preocupa sin 

extender mucho el asunto de seguridad de Bebedero, solamente para tratar de agilizar 

esta reunión doña Thais hizo mención con el señor Henry Quesada, representantes de 

Coopetaboga, me gustaría estar en esa reunión como sindico de la comunidad y un 

representante de la asociación de desarrollo, porque importante esa reunión y ojala que 

salga con una fecha de hoy, porque así como lo9 menciono don Adrián nos dejaríamos 

de tantos dimes y te dires, alguien dice una cosa, otro dice otra, al fin y al cabo no 

sabemos en realidad quien dice la verdad y cuál es la certeza del asunto, si mi horario 

me lo permite sería una reunión posterior a las 2 de la tarde en el transcurso de este mes, 

en segunda instancia me preocupa más que todo entre los temas que enfoco Karol sobre 

atención a niños y mujeres solteras, una organización donde las mujeres puedan tener 

sus niños de manera que ellas puedan laborar, en ese sentido si quisiera solicitarle a la 
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Vicealcaldesa Karol Ruíz que es la persona que más conocimiento tiene y que nos puede 

aclarar algunas dudas con respecto a un presupuesto que se aprobó en el ministerio de 

hacienda si no me equivoco que pasa los 100 millones aproximadamente, no conozco los 

datos exactos, con el fin de construir en Bebedero un CECUDI, dinero que fue aprobado 

por el ministerio de hacienda y que todavía no ha llegado a la Municipalidad como un 

ente encargado de construcción y adjudicación, esta es una obra y entiendo que los 

dineros todavía existen, es una obra que se ha quedado dormida, no se le ha podido dar 

ejecución y como es para Bebedero es importante y en realidad si se necesita, en caso 

que no se pudiera construir en Bebedero y que estos dineros existan pertenecen al cantón 

de Cañas, no sé si en realidad esto todavía se encuentra doña Karol, y que usted nos 

hable sobre ese conocimiento que usted tiene en materia de los presupuestos aprobados 

por el ministerio de hacienda y que corresponden a la construcción y administración de 

un CECUDI, agradecerles en realidad la visita que nos han hecho, muchas gracias y nos 

reuniremos pronto para ver que se hace en materia de seguridad en Bebedero.- 

Regidor Nelson Delgado Cabezas  

Síndico López ese tema se está fuera del tema de hoy, se estaría viendo en una próxima 

sesión, sería el lunes, así la señora Vicealcaldesa da respuesta. Si quisiera de parte de los 

señores empresarios también hemos visto loa necesidad que veo que hay es el tema de 

seguridad para las empresas tanto de DPL semillas como Taboga, Aquacorporación, 

para ver ese tema que han sugerido vamos entrarle a ese primer tema, en la próxima 

reunión estaríamos haciendo la convocatoria, agradecerles mucho la presencia de 

ustedes hoy acá por haberse acogido al llamado, sé que las empresas que ustedes 

representan son  las empresas que nos ayudan con el poquito desarrollo que da para 

Cañas, tantas familias que trabajan ahí, créanme también en cuanto a esos 500 empleos 

que usted menciono vamos a tratar de tomar cartas en el asunto y ver si hay gente de 

Cañas, vamos hacer enfáticos en ese tema para que los cañeros participen, de parte del 

Concejo muchas gracias, muy agradecidos y esperamos seguirnos viendo porque es muy 

importante mantener la comunicación, a todos muchas gracias, buenas noches.- 
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Antes de cerrar la sesión quiero dar la más bienvenida a la compañera Amelita 

Gutiérrez, después de seis meses, hoy ingreso acá con nosotros, bienvenida compañera 

esperamos seguir juntos.- 

 

 

 

Al ser las 7:00 p.m. de la noche, no teniendo más asuntos que tratar cierro la 

sesión.-  

 

 

Nelsón Delgado Cabezas                                                        Nayla Galagarza Calero 

  Presidente Municipal                                                            Secretaria  del  Concejo Municipal         


